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Когда-то эту фразу сказал  пред-
седатель сельского совета Степан 
Алексеевич Люлюк молодой, грамот-
ной, энергичной Лидии Николаевне 
Кораблевой. И вряд ли тогда Степан 
Алексеевич мог предположить, что 
почти 30 лет работая в админи-
страции, Лидия Николаевна будет 
держать ответ за все, что происхо-
дит на территории Спокойненского 
сельского поселения. Трудиться в 
сельском совете – значит работать 
с людьми и их судьбами. Поэтому 
многое пришлось пережить: и ра-
дость, и горе, и предательство… Но 
несмотря на все трудности, на пути 
нашей героини встречалось больше 
светлых  и добрых людей, которые в 
жизни стали друзьями и соратниками 
в работе. Ведь сердце Лидии Нико-
лаевны всегда было чистым, а душа 
открытой. А безупречные лидерские 
качества, невероятная работоспособ-
ность и хозяйский подход к решению 
любых вопросов снискали уважение 
у станичников. 

Ах, судьба!
Вот говорят, от судьбы не уйдешь! 

Ведь и правда. Лидия Николаевна 
родилась в станице Подгорной 
Синюхе. Потом с родителями пере-
ехали в станицу Спокойную, где наша 
героиня окончила школу № 11. При-
шло время задуматься над выбором 
будущей профессии. И кто бы мог 
подумать, что юную девушку-кра-
савицу жизненные обстоятельства 
отправят постигать науку в сфере 
станкостроительства.  Она училась, 
старалась. Принцип довести дело 
до конца с отличным результатом, 
в крови с юных лет. Студентка все 
больше тяготела к юриспруденции. 
Да и пословица: «Без бумажки ты 
букашка, а с бумажкой - человек» 
всегда была вектором для Лидии 
Николаевны.

Шло время… 
- В 1977 году меня назначили в 

Спокойненский сельский совет 
заместителем начальника военно-
учетного стола, – вспоминает Лидия 
Николаевна.  - В 1985 году была 
избрана секретарем исполкома 
Спокойненского сельского совета. 
Уже тогда я понимала, что знания в 
станкостроительстве – это хорошо, 
но работа в администрации требу-
ет юридических основ. Поступить 
учиться по направлению  можно 
было только по линии партии. Тог-
да  приоритет отдавался рабочим 
профессиям. Хочешь быть юристом 
– езжай сдавать экзамены. 

В 1986 году вместе со своей под-
ругой Шурой Неверовой из станицы 
Подгорной Синюхи поехали посту-
пать во  Всесоюзный Московский 
юридический институт. Сдали работы. 
В течение четырех дней ждем резуль-
татов. Время бежит предательски 
медленно, а сердце начинает сжи-
маться. В голове проскальзывать 
стала мысль: «А вдруг не поступлю?» 
Наступил заветный час, смотрю на 
результаты экзаменов сверху вниз. 
Одни двойки… Закрываю глаза – 
открываю. Взгляд остановился на 
единственной четверке. Не сдер-

жалась и произнесла: «Какой же это 
счастливый человек!» Присмотрелась 
внимательнее. Оказывается оценку 
«хорошо» получила я! Мечта сбылась!

На посту главы сель совета
В 1990 году Лидия Николаевна 

назначена председателем испол-
кома Спокойненского сельского 
совета. В 1991 году получила заочно 
высшее образование. И в то время 
была единственной в районе, у 
кого было образование юриста с 
квалификацией государственное и 
муниципальное управление. В 1992 
году была  назначена на должность 
главы администрации Спокойнен-
ского сельского совета.

– Все 13 лет на посту главы ад-
министрации  трудилась от души, а 
не для «галочки», – говорит Лидия 
Николаевна. - Не могу не вспом-
нить моих коллег, с которыми не 
один год работали дружно и ладно: 
Зоя Петровна Егорова, Валентина 
Семеновна Лавринова, Валентина 
Михайловна Баранова, Владимир 
Петрович Дорошко, Анна Никола-
евна Мхитарян, Татьяна Алексеевна 
Добренко, Елена Геннадьевна Сысте-
рова, Елена Александровна Науменко, 
Нина Викторовна Мирющенко.

Нам досталось трудиться в не-
легкое время. Но и тогда удалось 
сделать многое. Заложить вехи раз-
вития поселения.

Газификация станицы
- На дворе лихие девяностые. 

Что-то невообразимое творится в 
стране: ваучеры, талоны, отсутствие 
заработных плат, - вспоминает Л.Н. Ко-
раблева. – А Спокойненский сельский 
совет именно в это время начинает 
газифицировать станицу. Александра 
Павловна Иващенко являлась крае-
вым депутатом и работала главным 
экономистом колхоза им. Крупской 
(«Кавказ»). Ей удалось убедить прав-
ление колхоза в целесообразности 
финансовых затрат на газификацию 
станицы. Кстати, председатель колхо-
за Виктор Алексеевич Барадаков под-
ключил  газ к своему домовладению 
в последнюю очередь. В приоритете 
– жители! К улице Молодежной стали 
прокладывать газовые трубы. Но тут 
новая трудность. Стали меняться за-
коны, формы собственности. Колхозы, 
как принято говорить в народе, стали 
разваливаться… А как же быть нам?  
Неужели не доведем дело до конца?! 
В беде не оставила нас районная ад-
министрация. Иван Иванович Купин 
и Татьяна Владимировна Моренко 
выделили сельскому совету денеж-
ные средства на пусконаладочные 
работы. И нам удалось завершить 
начатое. Сколько было всего... Но 
главное – у людей появился газ. В то 
время  мне помогали районные депу-
таты Николай Иванович Михальцов, 
Светлана Ивановна Барадакова и 
председатель колхоза Виктор Алек-
сеевич Барадаков, а жители станицы 
поддерживали нас во всем. За что я 
искренне всем благодарна!

Пожарная часть и отделение 
милиции

В то нелегкое время в станице 

получилось открыть пожарную часть, 
которую возглавил Петр Васильевич 
Дорошко, вернувшийся на посто-
янное место жительства из города 
Грозного. Он тщательно подбирал 
кадры. Многие из них до сих пор про-
должают трудиться. Петр Васильевич 
был активным районным депутатом. 

В то же время открылось и по-
селковое отделение милиции. Здесь 
трудились лучшие сотрудники ми-
лиции своего времени. Возглавил 
поселковое отделение Владимир 
Михайлович Панченко. Вопросы охра-
ны правопорядка на территории ста-
ницы и хутора Отрадо–Тенгинского 
находились на постоянном взаимном 
контроле главы и начальника ПОМ.

Начали строительство 
церкви

Центром жизни человека должна 
быть духовность, центром жизни села 
должен быть храм. Ведь храм – это 
частичка неба на земле. Народная 
мудрость гласит: «Кому церковь не 
мать, тому Бог не отец». Методом на-
родной стройки в 2000 годах начали 
строить храм в станице Спокойной. 
Инициатором строительства стал 
отец Георгий. Помогали все, от мала 
до велика. Но основным спонсором 
был один из первых предпринимате-
лей станицы Александр Владимиро-
вич Шведов. Спасибо всем огромное! 

Рядом с храмом расположена 
участковая больница станицы Спо-
койной, в которой получают меди-
цинскую помощь жители четырех 
сельских поселений. В то время 
она была на грани закрытия. Но 
общественности станицы удалось 
не допустить этого! Сегодня медуч-
реждение продолжает  работать, 
жители получают лечение. А благо-
даря губернатору Кубани Вениамину 
Ивановичу Кондратьеву и местным 
властям сделан капитальный ремонт, 
который очень долго ждали жители 
всех станиц.

В девяностые годы стало подни-
маться с колен казачество. Одним из 
первых атаманов стал наш земляк, 
депутат поселения Владимир Алек-
сеевич Волошин.

Во все  времена ключевую роль  
в жизни станицы играла потреби-
тельская кооперация. На территории 
станицы работали магазины и кафе 
«Тюльпан», в котором было органи-
зовано общественное питание как 
для школьников, так и для всех же-
лающих. Руководителем была Ольга 
Ильинична Никитченко.

Где лад, там и склад
- Куда обращаются жители по-

селения со своими вопросами и 
проблемами? Конечно, в сельский 
совет. Большим подспорьем для 
меня было то, что я хорошо знала 
территорию поселения, всех жителей, 
а это позволяет ориентироваться в 
ситуации. Я любила и люблю работать 
с людьми. Главным в своей деятель-
ности считала оказание помощи 
каждому, кто к нам обращался. И 
испытывала удовлетворение. Если 
это получилось, значит, день прошел 
не зря.  Моими помощниками всегда 
были ТОСовцы.  На регулярных  со-

вещаниях при главе администрации 
обсуждались проблемы поселения и 
пути их решения. Благодаря слажен-
ной работе трудовых коллективов и 
их руководителей удавалось содер-
жать станицу в чистоте, соблюдать 
общественный порядок, сохранять 
старые и открывать новые учрежде-
ния. Одним словом, все трудились на 
благо станицы и ее жителей.

Ездили покорять Москву, 
и покорили!

- В нашем поселении творческий 
коллектив «Спокоянка» носил по-
четное звание «Народный коллектив», 
- говорит Лидия Николаевна. – 16 
статных, красивых кубанских женщин 
в изумительных ярких костюмах сво-
ими голосами завораживали слуша-
телей. «Спокоянка» покорила сердце 
и Виктора Гавриловича Захарченко. И 
в этом есть заслуга нашего земляка, 
кубанского писателя Петра Ефимови-
ча Придиуса. И вот моих талантливых 
землячек пригласили выступать в 
Москву, в Кремль! Собрались, взяли 
с собой пирожки, сало, варенье. Все 
как положено, в духе изобильного 
кубанского хлебосолья. Одна певица 
замешкалась, поезд тронулся и она не 
успевает прыгнуть в вагон. Землячки 
ее не бросили в беде. Дернули стоп-
кран. Поезд экстренно остановился. 
Пассажирка благополучно села в по-
езд. Только вот коллективу выписали 
штраф. Скинулись, оплатили и без 
денег поехали в Москву.  Наступил 
день концерта в Кремле. Объявляют 
нашу «Спокоянку», и ведущий расска-
зывает всю эту историю. Спокойнен-
ские певицы под руководством Веры 
Дмитриевны Русановой выступили 
незабываемо! А после исполненного 
ими гимна Кубани зал аплодировал 
стоя! Казаки кричали «Любо»! Под 
исполнение песни «Шапку пустили 
по кругу» братьев Заволокиных по 
залу пустили казачью шапку и туда 
набросали нашим артисткам денег 
на обратную дорогу!

Душой болею за поселение
- В 2005 году я сложила полномочия 

главы сельского поселения, - вспо-
минает Л.Н. Кораблева. – Но душой я 
всегда болею за свою малую родину! 
Я здесь живу и мне здесь все дорого! 
В День местного самоуправления лю-
бимому Спокойненскому сельскому 
поселению я желаю процветания, 
всем землякам крепкого здоровья, а  
администрации поселения успехов!
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Работаешь в совете – за все в ответе

Тружусь 
на благо людей и 
родного поселения

Татьяну Егоровну ПОДЗОЛКО 
из ст. Удобной  знают, наверное, 
все жители Удобненского сельско-
го поселения. Ведь она уже 38 лет 
трудится в Удобненской участковой 
больнице медицинской сестрой. 
Помимо работы в больнице, Татьяна 
Егоровна является руководителем 
крестьянско-фермерского хозяй-
ства. В их с супругом хозяйстве 
в аренде 100 гектаров земли. А 
по совместительству с основной 
работой и деятельностью в КФХ Та-
тьяна Егоровна является депутатом 
Удобненского сельского поселения 
уже четыре созыва подряд.  А еще 
она замечательная жена, мама и 
бабушка. У Татьяны Егоровны двое 
детей и пятеро внуков.

- Меня, как депутата, очень ра-
дуют добрые перемены, которые 
наблюдаются в нашем Удобненском 
сельском поселении. Очень рада, 
что отремонтировали больницу, в 
которой я тружусь не один десяток 
лет. Пришла сюда после окончания 
Черкесского медицинского училища 
и так и осталась здесь работать, - рас-
сказывает Татьяна Егоровна. - Как же 
здорово, что теперь наша больница, 
благодаря помощи и поддержке 
губернатора Кубани Вениамина 
Ивановича Кондратьева, приобрела 
новый современный вид! Удобно и 
работать, и лечиться. Вместе со мной 
в больнице трудится моя дочь. Она 
тоже медсестра. Да и вообще наша 
станица, да и все населенные пункты 
нашего поселения, с каждым днем 
все краше и краше. Строятся новые 
объекты, ведется масштабная работа 
по газификации населенных пунктов. 
Отремонтировали Дом культуры, 
прокладываются новые линии улич-
ного освещения. В нынешнем году 
ждем завершения реконструкции 
станичного парка. Он станет визитной 
карточкой нашей любимой станицы 
Удобной. Буду приходить сюда со 
своими внуками.

Все успевает эта активная, с твер-
дой жизненной позицией женщина.  
И до всего ей есть дело. Отрадно 
заметить, что все дела, за которые 
берется Татьяна Егоровна, ладятся, 
а значит есть результат.  А как иначе. 
Ведь когда работаешь на благо людей, 
появляются силы и желание делать 
все больше и лучше.
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Решаем все вопросы сообща
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Стараюсь жить, 

 В преддверии Дня местного самоуправления 
хочется рассказать о людях, для которых слова 
малая родина, дом, любимая станица имеют 
особое, я бы сказала, сакральное значение. И 
как же хорошо, что вокруг нас живут столько 
именно таких земляков. Активных, увлечен-
ных, с твердой жизненной позицией. Такая 
чудесная женщина, мама, бабушка, труженица 
живет в ст. Бесстрашной. Речь идет о Любови 
Алексеевне Козловой.

После окончания Кубанского сельскохозяй-
ственного института по специальности «Эко-
номист по бухучету и анализу хозяйственной 
деятельности» вернулась Любовь Алексеевна 
в родной совхоз. Нужно было работать, ведь 
училась она от совхоза.

- 20 лет я проработала в мясоовощеводче-
ском совхозе «Бесстрашненский» главным бух-
галтером. После того как совхоз обанкротился, 
меня пригласили работать в местную школу. 
Совмещала работу социального педагога и 
главного бухгалтера, - рассказывает о себе Л.А. 
Козлова. – А потом ушла на пенсию. Но дома 
мне стало одиноко. Муж умер, дети выросли, 
разъехались. Подумала, зачем сидеть дома? Тем 
более предложили работать в администрации 
поселения. Я с удовольствием согласилась. 
И с 2019 года работаю начальником общего 
отдела в администрации Бесстрашненского 
сельского поселения.

- Побольше бы таких замечательных работ-
ников, как Любовь Алексеевна. Трудолюбивых, 
ответственных. Всю работу выполняет точно 
в срок, как говорится, на совесть. Она все 
дни на работе, да и по выходным приходит. 

Работа ее второй дом, - рассказывает глава 
Бесстрашненского сельского поселения 
Анатолий Васильевич Рязанцев. – Она всегда 
участница всех мероприятий в поселении, 
будь то субботник либо еще какое-то дело, 
касаемое благоустройства нашей станицы. 
Любовь Алексеевна в первых рядах, еще и 
других организует, покажет им свой пример. 

Старший сын Любови Алексеевны служит в 
воинской части г. Лабинска. Сейчас находится 
в зоне проведения специальной военной 
операции. Младший живет в ст. Отрадной. У 
нашей героини двое замечательных внуков.

как родители воспитали
Владимир Иванович Коротин – коренной 

житель ст. Подгорной. Здесь жили его родители, 
здесь же со своими семьями сейчас живут его 
сын Михаил и дочь Инна. Сейчас Владимир 
Иванович является председателем первичной 
ветеранской организации Подгорненского 
сельского поселения.

- Я родился и учился в ст. Подгорной. За-
кончил школу № 12. По окончании работал в 
Госстрахе. А потом пошел в армию. Служил 
на границе. Позже, когда собрался поступать 
учиться, чтобы заработать направление в 
учебное заведение, нужно было показать, что 
ты можешь работать. Да и работать не просто 
так, спустя рукава, а так, чтобы родителям не 
было за тебя стыдно, да и самому ходить с гор-
до поднятой головой. Родители научили меня 
работать, быть нужным, помогать землякам. 
Чтобы получить направление и поступить в 
Апшеронский техникум лесного хозяйства, 
я пошел работать в совхоз «Спокойненский» 
электриком. А по его окончании без экзаменов 
был принят в Воронежский институт лесного 
хозяйства. Окончив институт, вернулся в 
родную станицу Подгорную. Стал работать в  
лесхозе. Меня выбрали председателем про-
фсоюза совхоза «Спокойненский». Работая 
в совхозе, я познакомился с моей супругой 
Юлией Михайловной. Шло время. С приходом 
перестройки совхоз развалился. Ну как сидеть 
без работы? Выкупил старую развалившую-
ся конюшню, которая осталась от прежних 
времен, когда хозяйство крепко стояло на 
ногах. Отремонтировал и стал разводить КРС 
и овец. Выживать же нужно было как-то.  С 
годами, когда стало тяжеловато управляться с 
большим хозяйством, скотину и сарай продал. 
Но на месте сидеть не хочу, и не буду. Стал по-
могать сыну с магазином, - поделился с нами 
Владимир Иванович.

Но не только работой в ветеранской орга-
низации ограничивается деятельность нашего 
земляка. Вместе с такими же неравнодушны-
ми жителями станицы Владимир Иванович 
организовал у себя в гараже изготовление 
окопных свечей для бойцов СВО. Помогают 
Владимиру Ивановичу делать благое дело и его 
внуки. А их у нашего героя девять! Прибегают 
и местные ребятишки, которые тоже хотят по-
мочь в благом деле. И Владимир Иванович не 
отказывает. Ведь очень важно помогать всегда 
и везде. А неравнодушные земляки, такие как 
Владимир Иванович, также помогают фронту. 
Кто-то вяжет носки, перчатки, собирают гума-
нитарную помощь.

Вот так общими усилиями и другим по-
могаем, и жизнь вокруг себя делаем лучше и 
комфортнее.

Валентина Ивановна Кизилова с 2019 года 
председатель Совета ветеранов Попутненского 
сельского поселения. Поэтому все вопросы, 
связанные с жизнью станицы, очень важны 
для Валентины Ивановны.

- Все насущные вопросы, касаемые благо-
устройства поселения, мы обсуждаем на 
заседаниях нашего Совета. Стараемся по 
возможности что-то изменить к лучшему. 
С участниками ветеранской организации 
следим за санитарным состоянием насе-
ленных пунктов, за освещением. Смотрим, 
где необходимо заменить перегоревшие 
лампочки. Занимаемся выравниваем почвы 
в парке в центре ст. Попутной. Побелили там 
все деревья. Посадили в сквере Памяти рядом 
с детским садом № 31 «Солнышко» вишенки. 
Недавно проводили встречу с депутатом ЗСК 
Яной Евгеньевной Щербаковой по вопросу 
работы поликлиники. Нас волновало, что в 
медучреждении отсутствует перегородка 
между детским отделением и дневным ста-
ционаром. Детки, в силу возраста, бегают и 
немного мешают лечебному процессу. А также 
обсуждались другие насущные вопросы. От 
депутата получили исчерпывающий ответ с 
графиком выполнения всех наших вопросов. 
Все будет удовлетворено, - поделилась с нами 
Валентина Ивановна.

Также ветераны ведут активный образ 
жизни. Ездили в г. Лабинск в храм, были в 
парке г. Лабинска на чистых прудах, посетили 
лотосовый рай. Посещали  святой источник в 
ст. Бесскорбной.

- Один из немаловажных вопросов, которые 
помогает решить наша ветеранская организа-
ция, это помощь нашим бойцам, участникам 

специальной военной операции. Активисты 
поселения регулярно собирают и отправляют 
гуманитарную помощь. С группой ветеранов 
мы организовали на дому изготовление окоп-
ных свечей. За это время было отправлено 
в зону СВО уже очень большое количество 
окопных свечей. Их мы передаем через во-
лонтеров на фронт. Стараемся не оставаться 
в стороне и от тех изменений, которые про-
исходят с нашей станицей. Перед выборами 
Президента России встречались с главой 
поселения. Недавно обсуждали насущный 
вопрос, касаемый нововведений по поводу 
вывоза мусора. Ветеранская организация на-
ходится в тесном контакте с главой поселения. 
Стараемся решать все вопросы вместе, сообща, 
- рассказала Валентина Ивановна Кизилова.

Работа для нее второй дом

Галина Шоколова: «В приоритете 
– ответственность!»

О своей работе накануне Дня местного са-
моуправления рассказала начальник отдела 
администрации Красногвардейского сельского 
поселения Галина Александровна Шоколова. 

Позвонив нашей героине, она попросила не 
класть трубку, а сама говорит заглянувшему 
в кабинет земляку: «Как ваши дела? Справку 
взяли? Как оформите недостающие документы, 
обязательно приходите к нам. Ваш вопрос 
обязательно решим».  

- Не могла не поинтересоваться. Пере-
живаю о каждом, - говорит Галина Алексан-
дровна Шоколова. Почти 35 лет работаю в 
администрации поселения. И это, в первую 
очередь, работа с людьми. Люди приходят 
в  администрацию поселения не только за 
справками или консультациями, но и со своими 
проблемами, нуждами, просьбами, а иногда 
и просто поделиться с нами своими личными 
переживаниями. Каждому стараемся помочь. 
В своей работе уделяю много времени гра-
мотному ведению документов. Приоткрывая 
дверь в «административную  кухню» скажу, 
что за каждым большим преобразованием в 
поселении стоит большая работа всех специ-
алистов администрации. 

Ведь чтобы получить дополнительное 
финансирование, нужно все документально 
обосновать, того требует закон. А такая работа, 
поверьте, требует большой энергии и знаний, 
профессионализма. Трудиться на муниципаль-
ной службе становится сложнее, обновляются 
нормативные документы, совершенствуется 
электронный документооборот, что требует 
самообразования, постоянного роста на про-
фессиональном уровне. Но трудности закаляют. 
Если нужно – будем выполнять! 

Много добрых слов мне хочется сказать в 
адрес главы Красногвардейского сельского 

поселения. Вот уже 15 лет Ольга Михайловна 
Кузьменко делает все, чтобы наша малая ро-
дина расцветала. Она охотно участвует во всех 
программах, направленных на благоустрой-
ство. А мы, коллектив, ее поддерживаем. Так в 
селе Пискуновском в числе первых появился 
замечательный сквер. Для Ольги Михайловны 
не существует никаких мелочей в работе. От-
сюда всегда деловой и строгий стиль в одежде. 
Но главное – улыбка и выражение глаз.

Как опытный руководитель, Ольга Михай-
ловна отлично знает, что только доброжела-
тельное отношение к людям способно многое 
преодолеть и сделать. А энергичности, целе-
устремленности, работоспособности  можно 
только позавидовать. Все эти качества ценят 
и наши жители. 

С Днем самоуправления поздравляю коллек-
тив администрации Красногвардейского с/п, 
ТОСовцев , депутатов поселения и всех зем-
ляков. Крепкого здоровья и успехов в работе!
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Хочу, чтобы село процветало

Стараюсь помогать людям
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Ему не безразлична хуторская жизнь

Трудится на земле

Николай Сергеевич Белан - депутат Бла-
годарненского сельского поселения. Вместе 
с отцом Сергеем Николаевичем вляются 
активистами в сборе гуманитарной помощи 
для бойцов специальной военной операции. 
А еще они сельские труженики, которые с 
большой любовью относятся к  родной земле.

Николай Сергеевич очень трепетно расска-
зывает о своем дедушке Николае Петровиче 
Белан.

- Мой дедушка сам назвал меня. Решил, 
что первого внука нужно обязательно звать 
по деду. Лично пошел в ЗАГС и оформил 
свидетельство о рождении. Родителям моим 
пришлось принять этот факт как должное. 
Наверное, поэтому я очень похож на своего 
дедушку. Не только внешне, но и поступками. 
Дедушка много добрых дел делал для села и 
для земляков. А сколько он сделал для меня! 
Посадил сад, на который я не перестаю любо-
ваться, выкопал колодец. Говорил: «Это тебе 
на память обо мне». Очень жаль, что уже два 
года его нет». Они с бабушкой умерли, когда 
бушевал ковид. Я, как и он, хочу, чтобы наше 
родное село Благодарное процветало. Поэтому 
стараюсь жить по принципам, заложенным в 
меня дедушкой и отцом. Мне очень нравится 
жить на селе. Даже когда я учился пять лет в 
Ставрополе, меня все равно тянуло домой. 
Здесь родная земля. Мой отец, Сергей Нико-
лаевич, основатель крестьянско-фермерского 
хозяйства. И я работаю вместе с ним. У меня 
замечательная семья. Подрастают двое сыни-
шек. Думаю, что и они вырастут хорошими, 

достойными людьми, которые будут трудиться 
на благо своих земляков.

Глава Благодарненского сельского поселения 
Светлана Викторовна Ветохина отзывается о 
земляках с самой лучшей стороны. 

- Сергей Николаевич и Николай Сергеевич 
всегда оказывают посильную помощь поселе-
нию. На своих тракторах помогают в подвозе 
воды, тушении пожаров в летнее время, в 
покосе травы. Делают все, чтобы помочь 
землякам и родному поселению, - отметила 
С.В. Ветохина.

 В преддверии праздника Дня местного 
самоуправления хочется рассказать о замеча-
тельном человеке - нашем земляке Виталии 
Васильевиче Лавриненко.

С 2014 года Виталий Васильевич - депутат 
Совета и председатель квартального комитета 
(ТОС) № 6. Его деятельность направлена на 
выполнение определенного поручения – бла-
гоустройство станицы Передовой и хуторов 
Ильич и Байбарис.

Виталий Васильевич родился 11 июня 1970 
года в Ставропольском крае, поселке Уруп. Сей-
час Виталий Васильевич живет в хуторе Ильич. 
Вот уже более 30 лет работает в культуре. В 
данный момент является культорганизатором 
Ильичевского сельского клуба.

Виталию Васильевичу не безразлична 
хуторская жизнь. В любое время года у него 
есть работа. Во время зимы, когда образуются 
снежные заносы, на собственном тракторе 
расчищает от снега все хуторские улицы 
(проезжие части). Летом, также на тракторе, 
скашивает сорную растительность вдоль дорог. 
Постоянно собственными силами ремонтирует 
навесной железный мостик, который соединяет 
улицы Кувинскую и Ленина через протекающую 
реку Кува. Весной поддерживает порядок на 
местных кладбищах.

Благодаря усилиям Виталия Васильевича, 
возле местного клуба и библиотеки в хуторе 
Ильич организована детская площадка. Она 
также поддерживается в порядке. Если имеется 
поломка на сооружениях площадки, он всегда 
устраняет ее в короткие сроки. Ежегодно к 
новогодним праздничным мероприятиям для 
местных ребятишек наряжается елочка. Возле 
елки ждет детишек настоящий позитивный 
Дед Мороз с подарками.

Нельзя также не упомянуть о местном памят-
нике «Погибшим в годы Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 гг.». Место, с которого 
наши земляки в годы Великой Отечественной 
войны уходили на фронт. Памятник содержится 
в идеальном порядке. Вокруг него разбита кра-
сивая клумба, на которой высажено большое 
количество разнообразных цветов. Ежегодно 
возле этого памятника проводятся памятные 
мероприятия, посвященные Великому Дню 
Победы, Дню памяти и скорби. Ограда вокруг 
памятника своевременно ремонтируется и 

производится покраска железного огражде-
ния. И это заслуга депутата, замечательного 
человека Виталия Васильевича Лавриненко.

Он выполняет огромный объем повседнев-
ной и по-настоящему жизненно важной для 
людей работы: оповещает население во время 
ГО и ЧС на реках Кува и Уруп, поддерживает 
санитарный порядок на территории клуба, сво-
ими руками ежегодно делает косметический 
ремонт помещений, заготавливает топливо 
и отапливает клуб зимой. Также принимает 
самое активное участие во всех поселенческих 
мероприятиях, будь то субботник, встреча с 
жителями, беседа, заседание административ-
ной комиссии или сессия Совета Передовского 
сельского поселения.

 - Виталий Васильевич Лавриненко добро-
желательный, отзывчивый, честный человек 
с большим добрым сердцем. Представляет 
интересы жителей хутора Ильич, помогает 
им в решении повседневных и глобальных 
проблем. Всегда выслушает и придет на по-
мощь, лично или совместно с администраци-
ей поселения. Очень радостно на душе, что 
среди нас живут такие замечательные люди, 
как Виталий Васильевич, неравнодушные к 
своей малой родине! – сказал глава Пере-
довского сельского поселения Геннадий 
Алексеевич Еременко.

Рассказывать о земляках, которые трудят-
ся, не покладая рук на земле, нужно всегда. 
Ведь именно на плечах этих неравнодушных, 
влюбленных в землю людей держится продо-
вольственная безопасность нашей страны.

Алексей Дмитриевич Мирошниченко 
из ст. Передовой с 2005 года является главой 
крестьянско-фермерского хозяйства. Начинал 
наш земляк свою трудовую деятельность в 
КФХ с нескольких гектаров. А сейчас имеет 
1483 га земельных угодий. КФХ занимается не 
только выращиванием зерновых культур, но 
и животноводством. В его хозяйстве числится 
60 голов КРС и 90 голов овец.

Полученная продукция животноводства и 
растениеводства реализуется на территории 
Отрадненского района. КФХ предоставляет ра-
бочие места для жителей сельского поселения.

 С 2019 года, помимо неустанной работы в 
крестьянско-фермерском хозяйстве, Алексей 
Дмитриевич Мирошниченко является депута-
том Совета Передовского сельского поселения 
Отрадненского района четвертого созыва, 
председателем комиссии по агропромышлен-
ным вопросам. Принимает активное участие 
в общественной жизни сельского поселения. 
Помогает в благоустройстве сельского поселе-

ния, оказывает благотворительную помощь на 
развитие родной станицы, выполняет наказы 
своих избирателей. Как глава КФХ оказывает 
бесплатную выдачу зерна льготным категориям 
граждан – ветеранам педагогического труда.

Алексей Дмитриевич - хороший семьянин, 
отец троих взрослых дочерей.

- Очень хорошо, что среди нас живут такие 
неравнодушные люди, нужные сельскому 
поселению, - отметил глава Передовского 
сельского поселения Геннадий Алексеевич 
Еременко.

 Депутатом Совета Малотенгинского сельско-
го поселения уже четырех созывов является 
Татьяна Михайловна Спиридонова. 

А вообще Татьяну Михайловну знает не одно 
поколение жителей станицы. Ведь она рабо-
тает в местном детском саду № 20 «Ромашка» 
уже более 40 лет, а точнее 43: с 1980 года и 
по сегодняшний день. И вот уже более 20 лет 
Татьяна Михайловна является заведующей 
этого дошкольного учреждения.

- Я очень люблю свою работу. Уважаю людей, 
своих коллег. Искренне уважаю главу нашего 
поселения Ирину Андреевну Шибаеву. Она 
помогает мне в работе и по жизни хороший 
человек. Поэтому я тоже стараюсь помогать 
людям, - рассказывает Татьяна Михайловна. 
- Вместе с главой поселения и депутатами ста-
раемся решить вопросы, касающиеся жизни 
земляков. В ст. Малотенгинской была большая 
проблема с водоснабжением. При содействии 
депутатского корпуса водоснабжение налажено, 
колодцы почищены. Старалась сделать все, чтобы 
в Малотенгинском офисе врача общей практике 
начали ставить капельницы для пациентов. Пока 
эта проблема не решена. Но, надеюсь, будет при-
нято положительное решение. Тротуар сделали 
от ул. Центральной до детского сада. С новым 
тротуаром стало удобно, комфортно и, самое 
главное, безопасно. 

 У Татьяны Михайловны две дочери и четыре 

внучки. Кстати, старшей внучке уже 20 лет, 
а самым младшим - два годика и по годику.

Вот такая богатая на внучек бабушка Татьяна 
Михайловна. У этой чудесной женщины все 
дела спорятся, все получается. И бабушкой 
быть, и заведующей, и на депутатской работе 
помогать землякам.

День местного самоуправления россияне отмечают 21 апреля. Указ об учреждении 
праздника был подписан Президентом страны в 2012 году. Дата праздника приуро-
чена ко Дню подписания Екатериной II Жалованной грамоты городам. Считается, 
что именно это событие послужило началу российского законодательства о само-
управлении на местах.

Свое второе рождение местное самоуправление получило в конце восьмидесятых 
годов. А в 1993 году ему было отведено не последнее место в новой Конституции. 
В современном государстве самоуправлению уделяется не меньше внимания. Пра-
вительство страны расширяет финансовую самостоятельность муниципальных 
образований и мотивирует местные власти к принятию самостоятельных решений.
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Люблю родное предгорье

Мне нравится жить в Маяке

Неравнодушие  – движущая сила ТОСов

Меня радуют перемены в родной станице

Всю жизнь в родном селе
Карина Николаевна Тибуева просто влю-

блена в свою малую родину и хочет, чтобы 
жизнь в ее любимом поселке становилась все 
лучше, комфортнее, привлекательнее.

Живет наша героиня в поселке Маяк. Рабо-
тает в администрации Маякского сельского 
поселения специалистом по налогам. А начи-
налась ее трудовая деятельность в 2016 году в 
администрации поселения специалистом по 
молодежной политике. В 2019 году Карина Ни-
колаевна стала депутатом сельского поселения.

- Родилась я в Отрадной. Когда я училась в 
3-м классе, мои родители решили переехать в 
хутор Солдатская Балка. Многие, даже бабушка, 
отнеслись к решению родителей с некоторым 
непониманием. Все-таки в Отрадной были 
условия, а там хутор. Но родителям хотелось 
какой-то романтики.  Так я стала жить в хуторе. 
Училась в школе № 14 ст. Подгорной Синюхи. 
Позже вышла замуж и переехала в поселок 
Маяк. Мне здесь очень нравится. Наш поселок 
преображается на глазах. Очень здорово, что 
есть программы, благодаря которым у таких 
маленьких поселений появляется огромная 
возможность развиваться. Радует то, что здесь 
есть и мое личное участие. По работе я собираю 
документы для участия в программах.  Работа 
мне моя очень нравится. Сколько всего сделано, 
а сколько еще будет нового! Верю в Маяк, вижу 
перспективы. Но знаете, даже было такое время, 

когда мне мой супруг предлагал перебраться 
в Отрадную или еще куда-нибудь. Но я на от-
рез отказалась. Как же мы без нашего Маяка?! 
Знаете, я в шутку говорю, что все стараются  
плыть по течению, а мы наоборот. Сначала 
была Солдатская Балка, теперь Маяк. Все вверх 
и вверх. Это, наверное, потому что я не боюсь 
трудностей. Думаю, что буду снова выдвигать 
свою кандидатуру на предстоящие выборы в 
депутаты сельского поселения. Хочется еще 
больше сделать для земляков и моего любимого 
Маяка! - поделилась с нами Карина Николаевна.

Геннадий Максимович Лобода из с. Рудь, 
человек в поселении известный. Ведь семья 
Лобода живет в селе уже семь поколений.

У прабабушки нашего героя Пелагеи Степа-
новны Лобода было три сына: Николай, Ника-
нор и Афанасий. Все трое были участниками 
Великой Отечественной войны. Никанор погиб 
в 1942 году, Николай пропал без вести в 1945 
году, а Афанасий был ранен на фронте. Слава 
Богу, вернулся домой. Так из трех сыновей у 
Пелагеи Степановны остался один. После во-
йны Афанасий Иванович работал в колхозе «им. 
Кирова» бригадиром  садово-огороднической 
бригады. Супруга Афанасия Ивановича Евдокия 
Алексеевна работала на разных работах.

- Во время Великой Отечественной войны ее 
с другими девушками отправляли в г. Армавир 
копать окопы. Дедушка умер в 1977 году, а ба-
бушка в 1979 году. Дед был строгих порядков. 
В свое время окончил церковно-приходскую 
школу с похвальным листом. Их сын Николай 
Афанасьевич работал в колхозе прицепщиком. 
Потом возил на лошадях для рабочих в поле 
все необходимое, - рассказывает о своей семье 
Геннадий Максимович. - Позже Николай уехал 
учиться в Брюховецкую на электрика. После 
учебы он работал в ст. Попутной энергетиком, 
а потом главным энергетиком РЭС. В 1977 
дядя Коля трагически погиб в Домбае. Моя 
мама Мария Афанасьевна Лобода была самой 
хорошей, чудесной женщиной. Работала на 
разных работах, была сакманщицей. Жаль, 
прожила всего лишь 64 года. Родила нас 
семерых. Сейчас нас осталось трое. Я, сестра 
Вера и брат Владимир. Брат и сестра живут в ст. 
Бесскорбной. Вера закончила торговый техни-
кум, Вова работал на пасеке. Потом Владимир 
закончил Армавирский ЗВТ, сейчас работает 
скотником. А я по окончании десятилетки по-
ступил в техникум. Но тут пришла повестка в 
армию. Служил я в Группе Советских Войск в 
Германии целых четыре года. Был на хорошем 
счету. Являлся отличником боевой и полити-
ческой подготовки. Хорошо знал немецкий 
язык, был хорошо подготовлен физически. 
Демобилизовался 25 декабря 1968 года. По-
ступил в Лабинский сельскохозяйственный 
техникум. Параллельно работал в колхозе 
механиком, возил молоко на Попутненский 
маслосырзавод. Позже я закончил техфак 
Армавирского педагогического института. 
Председателем колхоза Николаем Павловичем 
Марченко, которого я считаю руководителем 
от Бога, был направлен на работу бригадиром 
в с. Изобильное. Там было три звена женщин 
в полеводческих бригадах. Они занимались 
прополкой сахарной свеклы. Звеньевыми 

были: Тамара Васильевна Артемова, Ольга Михай-
ловна Сыромятникова и Зинаида Прокофьевна 
Уващенко. Внук Зинаиды Прокофьевны сейчас 
защищает нашу страну на СВО. В отделении кол-
хоза было 3500 га пашни и других сельхозугодий, 
маточные отары и отары молодняка, в которых 
насчитывалось более полутора тысяч голов 
овец. Замечательные работники трудились в 
колхозе. Это механизаторы: Федор Федорович 
Вайберт, Владимир Алексеевич Родионов, Петр 
Васильевич Дубовик, Алексей Петрович Дубовик, 
Виктор Иванович Тюфанов, Иван Максимович 
Шикола, Михаил Петрович Сыромятников, 
Виктор Иванович Давыдюк, Василий Федорович 
Маслов. Механиком был Владимир Дмитриевич 
Лукьянченко, агрономом – Леонид Васильевич 
Борзенко. Проработал я в Изобильном восемь 
лет. Был награжден правительственной медалью 
«За доблестный труд».

Когда колхоз стал разваливаться, меня 
перевели в инженеры по технике безопас-
ности. Даже рекомендовали в председатели. 
Но хозяйство было в упадке. А потом земли 
в аренду взял Лабинский район. И по при-
глашению тогдашнего директора школы в с. 
Изобильном я стал работать в ней учителем 
истории, физики, права и краеведения.

Всегда был активным жителем поселения, 
душой болел за людей и жизнь в родном селе. 
Сейчас я нахожусь на заслуженном отдыхе. Яв-
ляюсь членом ветеранской организации. При-
нимал самое активное участие в строительстве 
памятника ГСВГ в сквере «Мира» ст. Отрадной. 
А сейчас в тесной связи с главой Рудьевского 
сельского поселения Александром Исакови-
чем Чакаловым и другими неравнодушными 
жителями занимаюсь вопросом по установке в 
с. Рудь памятной плиты ликвидаторам взрыва 
на Чернобыльской АЭС. Одним словом, работы 
проводится много очень нужной и важной 
для жителей.

Сын нашего героя Геннадий Геннадьевич 
Лобода также живет и работает в селе Рудь. 
У него двое детей, один из которых сейчас 
находится на СВО.

Асият Мусаевна Харина  работает в 
администрации Надежненского сельского 
поселения специалистом по ЖКХ. Работу эту 
легкой назвать сложно, скорее наоборот. 
Ведь всем известно, что  вопросы жилищно-
коммунального хозяйства являются одними 
из самых насущных. Но имея богатый опыт 
работы, Асият Мусаевна старается найти под-
ход к каждому и решать все вопросы, которые 
в ее компетенции.

 - Родилась я в ст. Упорной Лабинского 
района. Когда мне был годик, мои родители 
переехали в ст. Надежную. Здесь для меня 
все родное, здесь я ходила в школу, а теперь 
работаю.  После школы я поступила в Сочин-
ский государственный университет туризма и 
курортного дела. Закончила его с отличием.  
По окончании университета вернулась в 
Надежную, вышла замуж. У меня двое пре-
красных детей - сын и дочка. Сейчас я живу в 
Спокойной, но меня не могут не радовать те 
добрые перемены, которые видны в нашей 
Надежной. Когда я ходила в школу, у нас не 
было такого чудесного парка, дороги были 
не асфальтированы. А про то, чтобы в станице 
появился газ, мы даже и мечтать не могли. 

Сейчас вступили в программу и скоро у моих 
земляков в домах будет газ. Я очень рада за 
них. Конечно, во всем этом нет моей заслуги, но 
я рада, что мои земляки живут в комфортных 
условиях и Надежная хорошеет с каждым днем.

- Добросовестная, честная, скромная,  
справедливая, очень ответственная, - так от-
зываются об Асият коллеги. – А еще она очень 
любит свою родную станицу и трудится на 
благо земляков.

Алексей Николаевич Науменко, коренной 
житель Подгорносинюхинского сельского 
поселения. Здесь для него все родное: дом, 
работа, земляки. Уже на протяжении 15 лет 
Алексей Николаевич возглавляет общий от-
дел администрации Погорносинюхинского  
сельского поселения. Работа нашего героя за-
ключается в подготовке нормативно-правовых 
актов, с обращениями граждан, перепиской 
с организациями и архивом. Со стороны круг 
обязанностей звучит сухо и кажется неверо-
ятно скучным. Но для Алексея Николаевича, 
который привык выполнять свою работу на 
все сто процентов, то есть на твердую пятерку, 
она является вторым домом. Не мудрено, что 
Алесей Николаевич оценивает свою деятель-
ность по-школьному. Ведь он много лет рабо-
тал учителем русского языка и литературы в 
школе № 12 ст. Подгорной Синюхи.

-  В моей жизни все просто. Родился я в Под-
горной Синюхе, учился, теперь работаю. Не 
представляю своей жизни без родной станицы. 
Было время, когда я пытался изменить свою 
жизнь и переехал в город Армавир. И что же 
вы думаете? Меня хватило лишь на полтора 
года. Вернулся в родной дом, к родителям. 
Они уже были старенькие и им требовался 
уход. Жаль, что их уже нет на этой земле. Но 

остался я, и то воспитание, которое они мне 
дали. А научили они меня жить и работать по 
совести, уважать людей, помогать им во всем, 
и все уметь делать самому, - рассказывает о 
себе Алексей Николаевич.

И действительно, все умеет Алексей Никола-
евич. И в огороде у него порядок, и цветочки на 
клумбах. Если нужно, может и заготовки на зиму 
сам сделать. И земляки его уважают, и работа у 
него спорится. А все потому, что делает он все с 
большой любовью и с чистым сердцем. 

В редкие минуты отдыха любит Алексей 
Николаевич тихую охоту – собирать грибы. 
Жаль, что эта весна выдалась засушливой 
и грибочков нет. Но есть красивая природа 
родного предгорья, на которую можно лю-
боваться бесконечно.

С честью несет ответственность за орга-
низацию общественного самоуправления на 
вверенной ему территории районного центра 
ТОСа «Заветный» Виктор Петрович Махров 
из ст. Отрадной. В ТОСе Виктор Петрович 
председательствует уже более 20 лет. 

Для Виктора Петровича ТОС - это что-то боль-
шее, чем совет, общее собрание и регистрация 
устава. Это то, что базируется на отношениях, 
взаимной и общей ответственности.

- Неравнодушие и активность – вот, что явля-
ется движущей силой ТОСов, - говорит Виктор 
Петрович. – Работа проводится большая. И хотя 
в глобальном масштабе она, возможно, не очень 
заметна, но тем не менее и без нее никуда. 

Несколько лет назад ТОС «Заветный» стал 
победителем конкурса «Лучший орган ТОС». 
На полученные средства была построена 
детская игровая площадка на ул. Коновалова 
и Тургенева в ст. Отрадной.

Вот так по крупицам делается работа, направ-
ленная на благоустройство родной станицы и 
комфортную жизнь земляков.


